



HAL
open science

CRESAT - Centre de recherches sur les économies, les sociétés, les arts et les techniques

Rapport Hcéres

► **To cite this version:**

Rapport d'évaluation d'une entité de recherche. CRESAT - Centre de recherches sur les économies, les sociétés, les arts et les techniques. 2017, Université de Haute-Alsace - UHA. hceres-02030564

HAL Id: hceres-02030564

<https://hal-hceres.archives-ouvertes.fr/hceres-02030564>

Submitted on 20 Feb 2019

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

HCERES

Haut conseil de l'évaluation de la recherche
et de l'enseignement supérieur

Département d'Évaluation de la Recherche

Évaluation de l'unité :

Centre de Recherche sur les Économies, les Sociétés,
les Arts et les Techniques

CRESAT

sous tutelle des
établissements et organismes :

Université de Haute-Alsace

Campagne d'évaluation 2016-2017 (Vague C)

HCERES

Haut conseil de l'évaluation de la recherche
et de l'enseignement supérieur

Département d'Évaluation de la Recherche

Pour le HCERES,¹

Michel Cosnard, président

Au nom du comité d'experts,²

Sylvie Leleu-Merviel, présidente du comité

En vertu du décret n°2014-1365 du 14 novembre 2014.

¹ Le président du HCERES "contresigne les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts et signés par leur président." (Article 8, alinéa 5)

² Les rapports d'évaluation "sont signés par le président du comité". (Article 11, alinéa 2)

Rapport d'évaluation

Ce rapport est le résultat de l'évaluation du comité d'experts dont la composition est précisée ci-dessous. Les appréciations qu'il contient sont l'expression de la délibération indépendante et collégiale de ce comité.

Nom de l'unité :	Centre de Recherche sur les Économies, les Sociétés, les Arts et les Techniques
Acronyme de l'unité :	CRESAT
Label demandé :	EA
N° actuel :	EA 3436
Nom du directeur (2016-2017) :	M. Carsten WILHELM
Nom du porteur de projet (2018-2022) :	M. Carsten WILHELM

Membres du comité d'experts

Présidente :	M ^{me} Sylvie LELEU-MERVEL, Université de Valenciennes
Experts :	M ^{me} Christina ASCHAN, Université Lumière Lyon 2 M. Alexandre FERNANDEZ, Université Bordeaux Montaigne (représentant du CNU)
Délégué scientifique représentant du HCERES :	M. Hubert PERES
Représentant des établissements et organismes tutelles de l'unité :	M. Jean-Luc BISCHOFF, Université de Haute-Alsace
Directeurs ou représentants de l'École Doctorale :	M ^{me} Régine BATTISTON, École Doctorale n° 519, « Sciences humaines et sociales - perspectives européennes » M. William GASPARINI, École Doctorale n° 519, « Sciences humaines et sociales - perspectives européennes »

1 • Introduction

Historique et localisation géographique de l'unité

L'unité est l'héritière du Centre de Recherche et d'Enseignement sur les Sciences, les Arts et les Techniques (CRESAT) créé en 1983. A partir de 1994, sous la direction de M. Pierre FLUCK, géologue de formation, le CRESAT a recentré ses activités sur la thématique « Industries et proto-industries des régions rhénanes dans l'espace européen : techniques, sociétés, environnement ». Le CRESAT a été labellisé JE (Jeune Équipe) en 1997, puis EA (Équipe d'Accueil n°3436) en 2001. Il a développé parallèlement sa dimension pluridisciplinaire en regroupant de façon évolutive des enseignants-chercheurs relevant de plusieurs sections du CNU (Conseil National des Universités), notamment des 21^e et 22^e (histoire), 23^e (géographie), 71^e (information et communication), 72^e (épistémologie et histoire des sciences et des techniques), etc. En 2010, le transfert du CRESAT à la Fonderie a constitué un événement important de sa trajectoire, en faisant coïncider le questionnement sur la construction des sociétés et des territoires avec l'installation dans un lieu chargé d'histoire et de symboliques techniques, industrielles et sociales.

Les locaux du CRESAT sont toujours abrités aujourd'hui par la Faculté des Sciences Économiques, Sociales et Juridiques de l'UHA, Campus Fonderie, 16, rue de la Fonderie, à Mulhouse.

Équipe de direction

M. Carsten WILHELM est le directeur de l'unité depuis le 01/07/2016, assisté par M. Régis BOULAT, directeur adjoint. Au cours de la période évaluée, l'unité a été précédemment dirigée par M. Nicolas STOSKOPF (du 01/01/2011 au 01/01/2013) puis par M. Olivier THEVENIN (du 01/01/2013 au 30/06/2016).

Nomenclature HCERES

Domaine scientifique : SHS Sciences humaines et sociales.

Domaines disciplinaires : SHS2 Normes, institutions et comportements sociaux ; SHS3 Espace, environnement et sociétés ; SHS6 Mondes anciens et contemporains.

Sous-domaines disciplinaires : SHS2_5 Sciences de l'information et de la communication ; SHS3_2 Aménagement et urbanisme ; SHS6_1 Histoire ; SHS6_3 Archéologie.

Domaine d'activité

Histoire et patrimoine de l'industrie ; formes de politisation et de la modernité de l'État ; géohistoire des risques ; communication, culture et technologies de l'information.

Effectifs de l'unité

Composition de l'unité	Nombre au 30/06/2016	Nombre au 01/01/2018
N1 : Enseignants-chercheurs titulaires et assimilés	17	11
N2 : Chercheurs des EPST ou EPIC titulaires et assimilés		
N3 : Autres personnels titulaires (appui à la recherche et/ou n'ayant pas d'obligation de recherche)	2	2
N4 : Autres chercheurs et enseignants-chercheurs (ATER, post-doctorants, etc.)	2	
N5 : Chercheurs et enseignants-chercheurs émérites (DREM, PREM)	1	
N6 : Autres personnels contractuels (appui à la recherche et/ou n'ayant pas d'obligation de recherche)	3	
N7 : Doctorants	9	
TOTAL N1 à N7	34	
Personnes habilitées à diriger des recherches ou assimilées	7	

Bilan de l'unité	Période du 01/01/2011 au 30/06/2016
Thèses soutenues	6
Post-doctorants ayant passé au moins 12 mois dans l'unité	
Nombre d'HDR soutenues	3

2 • Appréciation sur l'unité

Avis global sur l'unité

L'EA 3436 regroupe archéologues, historiens, géographes et spécialistes de l'information et de la communication autour d'un projet de recherche « territorialisée » qui possède une cohérence certaine, ayant engendré une véritable dynamique entre le lieu - la « Fonderie », signifiant majeur -, l'étude du patrimoine industriel et l'histoire du fossé rhénan. La production scientifique est de bon niveau pour une équipe à effectifs restreints. En termes quantitatifs, le volume de parution rapporté au nombre de permanents présents dans l'unité est très satisfaisant. Le CRESAT est reconnu à l'échelle nationale et internationale dans le monde tant en histoire économique qu'en archéologie industrielle.

On note l'articulation réussie entre cette spécificité reconnue de longue date du CRESAT en histoire et archéologie industrielle et les recherches sur la géohistoire des risques.

La thématique « Géohistoire des risques », spécialisation de la géographie autour de la co-analyse spatiale et temporelle des risques (inondations, avalanches, mouvements de terrain), illustre parfaitement la logique interdisciplinaire de l'unité autour de projets transfrontaliers de recherche fondamentale et appliquée.

L'intégration des enseignants-chercheurs en sciences de l'information et de la communication comme partie constitutive de ce programme global paraît en bonne voie.

Les historiens du Moyen-Âge tardif et des Temps modernes, regroupés au sein de l'axe Politiques et identité, font montre également d'une belle dynamique. Malgré l'indéniable qualité intrinsèque de leurs productions scientifiques, les recherches autour des « formes de politisation et de la modernité de l'État » peinent davantage à entrer en cohérence avec ce programme.

A moyen terme, en dépit de ce très bon bilan, la vague importante de départs (retraite et mutations/promotions), pourrait amenuiser les capacités de recherche et d'encadrement, notamment dans les champs de spécialité.

Le rayonnement et l'attractivité académiques du CRESAT sur ses thématiques porteuses sont effectifs. La mise en place d'une politique de site de type Campus Européen (qui associe UHA (Université de Haute-Alsace) et UNISTRA (Université de Strasbourg) en France, mais aussi 2 universités allemandes (Karlsruhe et Fribourg) et une université suisse (Bâle)) pourrait former un levier supplémentaire de rayonnement et d'attractivité académiques.

L'insertion dans l'environnement social, culturel et économique apparaît particulièrement réussie. On remarque notamment que le CRESAT est ancré dans son territoire grâce à des relations très étroites avec un réseau de sociétés savantes locales. L'unité est également sollicitée à titre d'expert par des collectivités locales, des administrations régionales, des universités ou des institutions culturelles.

Les bonnes relations de l'unité avec l'Université de Haute-Alsace se manifestent par la présence de nombre de ses enseignants-chercheurs dans diverses instances de l'établissement. Les locaux de très haute qualité dont bénéficie le CRESAT sur le campus de la Fonderie contribuent à l'animation collective de l'unité. Celle-ci devrait faire évoluer son organisation interne pour mettre en œuvre son projet d'aller vers l'interdisciplinarité.

L'unité affiche une véritable politique en matière d'intégration des doctorants qui font partie à part entière de l'unité et sont très satisfaits de leur encadrement, de leurs conditions de travail, de l'accompagnement dont ils bénéficient. Le déficit d'enseignants-chercheurs de rang A qui se profile impose de réfléchir aux conditions du maintien des chercheurs qui soutiendraient leur HDR (Habilitation à Diriger des Recherches), en plus des postes de PR (Professeur) laissés vacants qui seraient remis au concours.

Conscient que l'existence de quatre axes de recherche pour des effectifs réduits pose un certain nombre de problèmes, le CRESAT propose pour le contrat quinquennal à venir un regroupement problématique sur « l'interculturalité en Europe, plus particulièrement en situation transfrontalière », un projet qui s'insère dans un plus vaste programme porté par l'université sur Interculturalité(s), Humanités, Sociétés, Économies durables. Cependant, il est à craindre qu'une telle thématique dilue quelque peu la spécificité industrielle et environnementale de l'unité (en dépit du volet « économies durables ») - son véritable point fort - sans pour autant permettre aux enseignants-chercheurs de l'axe « Politiques et identité : formes de politisation et de la modernité de l'État », principalement des historiens médiévistes et modernistes, de se démarquer de leurs collègues de l'UMR (Unité Mixte de Recherche) Dynamie (Dynamiques européennes) de Strasbourg dont l'un des champs de recherche porte précisément sur la frontière.